





Ficha país, Abril 2013

El F-ODM en El Salvador

Programas conjuntos: 3 Presupuesto total: USD 18,199,879

Integrantes del Comité Directivo Nacional F-ODM:

Información por Programa			
Programa	"Asentamientos urbanos y productivos sostenibles e integrados en El Salvador"		
Ventana temática	Desarrollo y Sector Privado		
Presupuesto	USD 5,199,879		
Agencias participantes	PNUD, ONUDI, ONU-HABITAT.		
Entidades gubernamentales participantes	Viceministerio de Vivienda y Desarrollo; Alcaldía de Santa Tecla; Alcaldía de Apopa.		
Fechas	Diciembre 10, 2009 – June 30, 2013		
Regiones de intervención	Municipalidades de Santa Tecla y Apopa en el are metropolitana de San Salvador.		

Resumen del programa

El año 2010 el Viceministerio de Vivienda y Desarrollo Urbano de El salvador (VMVDU) publicó en su sitio web los resultados del déficit habitacional en El Salvador, con los datos que se recopilaron durante el último Censo de población y Vivienda desarrollado en el año 2007. La cantidad total de viviendas en El Salvador se estima, en este estudio, en 1,668,227. De esta cantidad se calcula que 1,085,343 se encuentran en el área urbana y 582,884 en el área rural. El déficit habitacional presentado es de 360,301 viviendas. Donde 315,918 unidades conforman el déficit cualitativo y 44,383, el déficit cuantitativo. Por otro lado, además del déficit de vivienda, existe una gran precariedad en muchos de los asentamientos urbanos de San Salvador. Estas condiciones de hacinamiento y precariedad acaban impactando no sólo en la calidad de vida de sus habitantes, sino que también son fuentes de violencia y conflictividad y reducen el potencial y oportunidades de desarrollo económico.

El Programa Conjunto del F-ODM ha diseñado y puesto en marcha un modelo, basado en alianzas público privadas orientadas a la inclusión socio-económica, que transforma asentamientos precarios identificados por el mapa de pobreza, en asentamientos productivos y sostenibles. Con este modelo se logra tanto la integración del asentamiento a su entorno, como la reforma estructural del mismo, mediante una intervención integral para la inclusión social, productiva y de infraestructura habitacional. El trabajo se centra en dos municipios urbanos del Área Metropolitana de San Salvador: Apopa (mejoramiento de vivienda) y Santa Tecla (vivienda nueva). En estos dos proyectos las municipalidades y otras instituciones del gobiernos central proporcionan los terrenos y apoyo para la normalización de las condiciones de tenencia, el ordenamiento territorial y provisión de la infraestructura social básica. Mientras que el PC proporciona una plataforma multidisciplinaria para realizar un uso eficiente y transparente de los recursos; un modelo que incluirá tanto el diseño para la soluciones habitacionales dignas, como un análisis de las alternativas financieras más apropiadas.

El Programa Conjunto del F-ODM recibió un Reconocimiento Especial de la Asamblea Legislativa por su aporte al país y al marco normativo, como por ejemplo la aprobación de la Ley de Legalización de predios y de Banca de Desarrollo; la reglamentación de Banca Móvil e inclusión Financiera y la aprobación de la Ley de Ordenamiento y Desarrollo Territorial.

En cuanto al impulso a la cadena de valor de la industria de la construcción, se apoyado la profesionalización y formación de microempresarios de la industria de la construcción, se han conformado redes empresariales que facilitan el acceso de pequeños productores al mercado. En estas mismas cadenas se están insertando las microempresas de la construcción creadas a partir de la escuela de microempresarios.

Algunos logros destacados

- Se ha apoyado el **desarrollo de normativa a nivel nacional**, entre ellas la implementación de la Ley de Lotificaciones, la más importante ley de legalización de predios en la historia del país, en una primera fase para legalización de urbanizaciones y predios para 60,000 hogares y proyección a 300,000; la implementación por primera vez en el país de un sistema de garantías para créditos de vivienda a través del recien creado Fondo Salvadoreño de Garantías operado por el Banco de Desarrollo de El Salvador.
- En cuanto a la mejora de la cadena de valor, destaca la creación de la Escuela de Microempresarios de la construcción la cual se ha constituido como un programa de formación técnica de la Universidad de El Salvador, se han fortalecido encadenamientos inclusivos en la cadena de la construcción e inició el programa nacional de mejoramiento de viviendas con crédito
- El Modelo de Asentamiento Productivo y Desarrollo Económico local está implementado en sus diferentes capas sociales, productivas y de mejoramiento de las condiciones de vivienda y equipamiento social, con niveles de apropiación y fortalecimiento de la capacidad de actores locales comunitarios e institucionales, incluyendo alianzas público-privadas-sociales y academia en la transformación de asentamientos precarios.

Más		

Programa	"Protegiendo a los niños: Hacia un programa coordinado de seguridad alimentaria y nutricional para El Salvador"
Ventana temática	Infancia, Seguridad Alimentaria y Nutrición
Presupuesto	USD 4,500,000
Agencias participantes	UNICEF, PNUD, OPS/OMS, PMA.
Entidades gubernamentales participantes	Secretaria de Inclusión Social, Secretaria Técnica de la Presidencia, Ministerio de Salud, Ministerio de Agricultura y Ganadería, Ministerio de Educación, Alcaldías de Cacaopera, Guatajiagua y San Simón, INSAFORP, CONAMYPE, ONG´s, Universidades y Centros de Investigación, FOROSAN Zona Oriental.
Fechas	Enero 14, 2010 – Junio 15, 2013
Regiones de intervención	Asunción/Central, Ciudad del Este y Encarnación

Resumen del programa

La crisis actual de incremento en el precio de los alimentos, combustibles, el aumento del desempleo y la disminución de remesas están incidiendo en un saldo de nuevos pobres y subalimentación de amplios sectores de la población salvadoreña. Según la Encuesta Nacional de Peso y Talla, en el 2007 la malnutrición crónica en menores de 5 años en áreas urbanas alcanzó 10,62% y en zonas rurales el 19,21%. El censo de talla en escolares de primer grado efectuado en el 2007 reveló un retardo de 15,5% y la última encuesta de salud mostró un incremento de anemia en los menores de 5 años, pasando de un 19,8% en el 2003 a un 23% en el 2008, incrementándose hasta un 26% en el área rural. Este dato refleja un deterioro en la calidad de la alimentación y de los determinantes sociales, económicos y ambientales de la salud. El programa se centra en contribuir a la reducción de la desnutrición crónica en el departamento de Morazán, focalizándose específicamente en los tres municipios con mayor prevalencia de desnutrición crónica en relación al nivel nacional.

El programa tiene dos ejes de intervención. A nivel nacional trata de apoyar y promocionar la implementación de una visión integral para atender a las problemáticas de la seguridad alimentaria y nutricional. Para ello apoya técnica y financieramente a la entidad nacional coordinadora de las políticas de nacionales de seguridad alimentaria que es el CONASAN. Gracias al programa ha sido consolidada e impulsada. En la actualidad ha pasado a tener un rol esencial en la coordinación interinstitucional nacional y su estructura y personal apoyado inicialmente por el programa ha sido absorbido por el presupuesto nacional. Gracias al fortalecimiento de esta institución, se han podido llevar tareas a cabo tan importantes como es el proceso de elaboración de la Ley de Soberanía y Seguridad Alimentaria Nutricional que está actualmente en fase de aprobación.

A nivel local, se ha trabajado con los municipios y las comunidades para promocionar la creación de estructuras de gobernanza que faciliten el ejercicio de los derechos, y el diálogo institucional. Estas estructuras han culminado en la incorporación de la seguridad alimentaria y nutricional en las políticas

de desarrollo local, y en la creación de comités locales específicos. Por otro lado, también se han atendido a las necesidades más urgentes, a través de la mejora de la productividad agrícola, el incremento del acceso a los alimentos y diversificación de la dieta para las poblaciones más vulnerables, y la intervención a nivel de educación, de la salud y del empoderamiento de la mujer.

Algunos logros destacados

- Se ha fortalecido el marco legal, por medio del apoyo en la revisión del ante proyecto de Ley de Soberanía y Seguridad Alimentaria Nutricional, el cual incluyó una gama de determinantes que afectan la SAN, permitió una amplia participación de las distintas instituciones nacionales ligadas a la SAN, y el involucramiento del Sistema de Naciones Unidas en su revisión, con un trabajo destacable de la Alianza Panamericana por la Nutrición y el Desarrollo.
- Se ha fortalecido al CONASAN y el equipo técnico COTSAN, en el funcionamiento de sus propias oficinas, la formulación de planes estratégicos, operativos y la definición de una estrategia para la coordinación interinstitucional. El equipo COTSAN ha recibido formación a través del Diplomado Seguridad Alimentaria.
- A nivel de los municipios de la zona nororiente del país, se han fortalecido los Comités Municipales Intersectoriales (CMI) para gestionar la línea de actuación de seguridad alimentaria de los planes de desarrollo local. También se ha incrementado la disponibilidad, diversidad de alimentos y los ingresos económico de 462 familias y se ha trabajado con los centros de salud y educación de tres municipios para abordar los determinantes socio económicos y ambientales de la desnutrición infantil y promover el empoderamiento de mujeres, la participación de los hombres, familias y comunidades.

Más información	http://on.mdgfund.org/123NINY	
Programa	"Reducción de la violencia y construcción de capital social: Una nueva transición en El Salvador"	
Ventana temática	Prevención de Conflictos y Consolidación de la Paz	
Presupuesto	USD 8,500,000	
Agencias participantes	PNUD, UNFPA, OPS/OMS, OIT, UNICEF.	
Entidades gubernamentales participantes	Consejo Nacional de la Juventud (antes, Consejo Nacional de Seguridad Pública), Ministerio de Justicia y Seguridad Pública, Alcaldía Municipal de San Salvador.	
Fechas	Julio 27, 2009 – Junio 28, 2013	
Regiones de	San Salvador	

intervención

Resumen del programa

El Salvador tiene uno de los índices de violencia más altos de toda Latino América. Al 2009, tenía una tasa de homicidios de más de 68.7 cada 100.000 habitantes y tasas alarmantes de otras formas de expresión de la violencia. Estos altos niveles de violencia, han impactado de forma negativa en la calidad de vida de la población, deteriorando la estructura social e incurriendo en altos costos humanos y económicos.

El programa conjunto pretende contribuir a la reducción de los índices de violencia en San Salvador, y específicamente se centra en algunas de las zonas más peligrosas de la ciudad. Específicamente en 16 comunidades del distrito V y VI del municipio de San Salvador. En estos lugares, catalogados como zonas rojas, se apuesta por una alternativa al control más duro y tradicional de la violencia, y por una visión que se apoya en la estructura comunitaria y las relaciones humanas como elemento preventivo. Se han apoyado diferentes iniciativas para fortalecer a las instancias municipales responsables de la seguridad ciudadana, principalmente a la policía, mejorando su capacidad para identificar focos de violencia y controlarlos, y mejorando sus relaciones y e interacción con las comunidades. También se han apoyado numerosas actividades comunales, organizadas por los vecinos y asociaciones de jóvenes locales para contribuir a generar una cultura ciudadana de respeto a las normas y el uso de la mediación como solución alternativa a los conflictos. Los centros de estudio han sido también ejes centrales de trabajo como plataformas de articulación de iniciativas para prevención de violencia. Se han apoyado oportunidades educativas, laborales, y de desarrollo para los jóvenes. Así como se han integrado a los jóvenes y sus familias en estructuras escolares que participan en la tarea de asegurar una convivencia pacífica en los centros escolares.

En cuanto a la generación de oportunidades de inserción a la vida productiva de la población juvenil, se ha creado un fondo de capital semilla y la provisión de servicios de apoyo empresarial. Con el fondo se busca reconocer la importancia de apoyar iniciativas productivas basadas en la asociatividad como elemento clave para asegurar la sostenibilidad de las mismas. Como socio principal de esta iniciativa está la Alcaldía Municipal de San Salvador, por medio de su Oficina Municipal de Atención Empresarial y los diferentes distritos que participan en el programa. No se trata únicamente de facilitar la creación de microempresas por medio de la provisión de recursos a jóvenes, se trata de construir un esquema integral de acompañamiento desde la idea de negocio hasta una efectiva vinculación con el mercado que garantice la sostenibilidad de los emprendimientos y promueva la generación de empleos decentes en las comunidades.

Por otro lado, a nivel metropolitano, se ha intervenido apoyando el fortalecimiento de las capacidades de las instituciones responsables de la prevención, mediante asistencia técnica, intercambios de experiencias, formación, facilitación de espacios de coordinación, desarrollo de políticas y planes que contribuyan a la prevención de la violencia y al control de la violencia armada; equipamiento, procesos de gestión del conocimiento e información.

Algunos logros destacados

- Se ha proporcionado asistencia técnica y apoyo para la publicación y socialización de Política
 Nacional de Justicia y Seguridad Publica; promoviendo el enfoque de derechos humanos y
 seguridad ciudadana para prevenir la violencia y construcción de paz social.
- Se ha creado el **Sistema Nacional de Información y el subsistema de violencia contra las mujeres** y, se han realizado acuerdos municipales para la institucionalización de las acciones del plan Municipal de Convivencia, Mediación y Seguridad. Esto ha contribuido al establecimiento de sistemas de información nacional y mecanismos municipales para identificar, detectar, prevenir la violencia ciudadana y en especial de violencia contra las mujeres en el marco de construcción de paz social.
- Se están generando oportunidades de desarrollo para los jóvenes en riesgo. Entre otras actividades, se ha entregado de capital semilla a 35 grupos de emprendedores y se ha iniciado la implementación del programa de inserción de jóvenes en riesgo incorporando las necesidades específicas de mujeres, a través de becas y acciones de intermediación laboral.

Más información

http://on.mdgfund.org/Zmiqbm